

Redacción y Administración

Conde de Rius, núm. 12, entresuelo.

Precios de suscripción

Tarragona, trimestre... Ptas. 4'00
España, trimestre... 4'50
Unión postal un año... 36'00
Anuncios y comunicados á precios convencionales. Pago anticipado.

La Cruz

DIARIO CATÓLICO

COLABORACION

No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él. Los trabajos pueden redactarse indistintamente en el idioma catalán ó en el castellano. Sin concisión no hay periodismo posible. No se devuelven los originales aunque no se publiquen. Toda la correspondencia al Director.

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DEL DIA.—S. Ciríaco, Largo y Esmeragdo, mrs.
SANTOS DE MAÑANA.—S. Román, soldado; mr.

Apostolado de la Oración

INTENCION GENERAL PARA AGOSTO
La virtud de la Esperanza.
ORACION COTIDIANA PARA ESTE MES
Oh Jesús mió por medio del Corazón immaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

RESOLUCION APOSTOLICA

Luchar contra el desaliento, en sí mismo y en los demás.

Cultos para hoy

CUARENTA HORAS.—Continúan en la Iglesia del Santo Hospital, exponiéndose S. D. M. por la mañana de siete á diez y por la tarde de cinco á ocho.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á la Purísima Concepción, en la Catedral.

Santa Iglesia Catedral

Capilla de Ntra. Sra. de la Bonanova.—Continúa durante la Misa de siete la novena costeada por varios devotos

Parroquia de la Stma. Trinidad

A las cinco de la tarde habrá los devotos ejercicios del Via Crucis.

LIBERTAD

A mi amigo F. Allisent.

(DE COLABORACION)

Es muy cierto, amigo mío, es muy cierto: en los desdichados tiempos que corremos, es la libertad un mito; algo raro que el continuo ditirambo que se le entona, nos hace desear; pero que al volver á la realidad y buscar lo que con tan halagüeños colores se nos pinta, nos deja el desencanto que experimenta el que habiéndose forjado la ilusión, de la felicidad en un punto, halla al llegar á él nada...

Es muy cierto, si es muy cierto: la libertad para nosotros no existe, ni casi existir podría en lugar que, como el nuestro, las continuas adulaciones de que es objeto la harían sonreír.

Yo no sé, amigo mío, qué concepto tendrán de la libertad estos señores que á diario nos la predicán; yo no sé en qué la harán consistir. Observo que, mírese como se quiera, búsquese como se busque, tenemos todos, la libertad tan cohibida, tan remarcados son los caminos por que debemos andar, que, si no es por escarnio, no concibo cómo osan nuestros hombres ostentar el pomposo título de liberales, ni menos que, en relación á los nuestros, se tachen de absolutistas tiempos pasados mil veces más afortunados. Yo no sé en qué estriba nuestra superioridad sobre estos tiempos; no sé en qué puede consistir.

Compárese el orden que se quiera, y en todos se hallará que les somos inferiores, muy inferiores. Si literariamente los consideramos, dónde están los ingenios que han eclipsado nuestros grandes literatos del siglo de oro? Quién ha superado á Lope de Vega, Cervantes, Calderón y tantos otros? Si en el orden científico, ¿quién ha eclipsado á Suárez, á Arias Montano? En el militar, Juan de Austria, Farnesio, Spínola, ¿no brillan aún como astros de primera magnitud?

Pero ya sé yo que se me atajará con la brillantez de la industria y extensión del comercio, ni antes sospechada de aquella, ni de éste alcanzado. Además, los ferrocarriles, la navegación á vapor, los portentos de la electricidad, no nos ponen muy por encima, se nos dirá, de la desgraciada generación pasada? No hay duda; estamos nosotros en condiciones ventajosísimas con respecto á nuestros

padres; pero ¿es esto libertad? ¿Es ni tan siquiera producto de esto que los modernos llaman libertad? ¿No fué precisamente cuando más pujante se hallaba el viejo régimen la época en que se opusieron los cimientos de lo que ahora se señala como aureola y producto de la libertad?

La América, que tanto ha contribuido en los nuevos derroteros que la civilización ha tomado, se descubrió entonces; la brujula, sin la que el comercio nunca hubiera traspasado los límites de una nación, casi, no nos pertenece; y Newton y Pascal Papin y Blasco de Garay, Liebnitz y Descartes ¿son acaso de nuestro siglo?

No es esto pretender quitar la gloria á nuestros tiempos, ni aun supeditarlos á los pasados; más pretender que lo que, con pueril vanidad, llamamos prodigios de nuestros tiempos, es una consecuencia de la nunca como ahora disfrutada libertad, es necesidad calcable únicamente en cabezas vanas. Felipe II no abandonó la América, y á buen seguro que mucho hubiera deseado para sus proyectos tener ferrocarriles y vapores, telégrafos y teléfonos.

Y si esto es así, ¿dónde está la decantada libertad de nuestros siglos con respecto á los anteriores? Observo yo que ahora en mayor esfera que entonces, el Estado se introduce en las funciones todas del individuo y reclama para sí la atribución de fiscalizar sus actos y ordenar sus pretensiones; quien desea ejercer un oficio, ha de sujetarse á ciertas leyes, que el Estado le impone; si apetece una carrera, no han de faltarle leyes que le muestren la entrada en la misma y le enseñen cómo debe adquirirla y cuánto le cuesta después el ejercerla? El comercio tiene, sus códigos, y sea el orden que quiera aquel en que trate de revolverse, no han de faltarle leyes que caigan sobre él, y menos mal si sobre él no caen como losa de plomo que lo aplaste. Y aquí está lo incongruente: somos libres; nos lo pregonan continuamente; nos lo dice el Estado y á todas horas nos lo confirma éste dándonos leyes y más leyes; de suerte que, á fuerza de querer hacernos hombres libres, apenas si nos deja ser hombres. Niños traviesos, incapaces de usar de nuestro entendimiento, seremos, cuando necesitamos tantos consejos, tantas reglas que han de acabar por convertirnos en animados autómatas: padre amantísimo será el Estado, que desviándose para alfonbrarnos el hasta ahora espinoso camino de la vida, trázanos lo que hemos de hacer cuando nos nace, un hijo; cómo lo hemos de educar, cuándo lo hemos de considerar como á hombre, y, á poco que se acendrado celo exagerer, nos dirá también cómo debemos alimentarle, qué oficio ha de elegir, con quién se ha de casar y, ¡tal vez los años que ha de vivir! ¡Tiempos venturosos! ¡Bendita libertad!

No es ciertamente mi ánimo zaherir á este cúmulo de leyes de que nos han dotado nuestros gobernantes; reconozco que ni es apetecible la anarquía, ni debe considerarse como síntoma de decadencia la organización de un país; pero entonces dígame: ¿en qué consiste nuestra superioridad con respecto á los antiguos? Leyes tuvieron ellos y leyes necesitamos nosotros; cohibidos se hallaron y cohibidos nos hallamos: podrán, si se quiere, ser más humanas nuestras leyes que las suyas, lo cual es muy discutible; se habrán borrado ciertos puntos negros que afeaban las legislaciones antiguas; pero lo cierto es que si fueron absolutistas los antiguos reyes por pretender organizar con leyes más ó menos acertadas sus reinos, absolutistas y tiranos serán los modernos gobiernos, que no se han apartado de su conducta; que si por imponerse á los antiguos ciertas limitaciones en el ejercicio de su libertad, no les damos la denominación de liberales, tam-

co á nosotros, que nos hallamos, en sus mismas condiciones, se nos podrá dar tal nombre. ¿Qué importa que se haya variado el orden en que se establezcan? Limitaciones son al cabo, y dicho se está que los conceptos de limitación y libertad como hoy se entiende esta facultad preciosa; de ley, que supone la necesidad de obrar de determinado modo, y libertad, que excluye precisamente dicha necesidad, no se hermanan mucho.

Se me objetará que no es posible la existencia de la sociedad sin leyes que la regulen; que la libertad anárquica no es compatible con los derechos y deberes que mutuamente los hombres se deben; pero entonces, ¿por qué blasonan los defensores de los nuevos tiempos de liberales y acusan de absolutistas á los demás? ¿Hay por ventura nadie que se oponga al libre ejercicio de los derechos del individuo? ¿Dónde ó en qué sociedad se ha visto que nieguen al hombre los medios lícitos de ganarse el sustento, de procurarse su bienestar? Tiránica era la constitución en castas del antiguo pueblo indio; oprobiosa la profunda división social entre las clases de la primitiva Roma; pero, como se exceptúan estos ejemplos de los primitivos tiempos, ¿dónde se hallarán las diferencias entre nuestra sociedad y la pasada para que algunos ahora se llamen enfáticamente liberales, á la par que á los otros desdenosamente se los califique de tiempos ignorantes y tiránicos?

¿Pueblo infeliz, cómo se te engaña! ¿Qué tienes ahora que no tuvieran los antiguos? Leyes y deberes te imponen como los impusieron á tus mayores; y si á cambio de ellos te conceden ciertos derechos que, al decir tus opresores, no disfrutaron los antiguos, falta saber si tales derechos te ensalzan ó te deprimen, te hacen verdaderamente libre ó te convierten en esclavo de quien te los da.

J. CABEZA.

TJERETAZOS

Apenas se habla otra cosa estos días que de la probable retirada del Sr. Sagasta á la vida pacífica del hogar.

También se habla del cólera, que está haciendo estragos en Egipto.

Con lo que bien podemos decir que sólo llaman la pública atención las epidemias.

La del Egipto me tiene á mí muy sin cuidado, sin que quiera echármelas de despreocupado y valiente. Pienso que de aquí al antiguo reino de los Faraones hay mucha agua de por medio, y trabajo ha de tener el microbio colérico que quiera atravesarlo. Además, nadie me ha asegurado que aun dado caso de que nos visite el terrible huésped, no sea yo uno de los muchos afortunados que escapen á su influencia contagiosa.

Ni á todo el mundo ataca el cólera, ni todos los atacados sucumben á su acción destructora.

Lo que me tiene muy preocupado, y caviloso, y con el alma en un hilo es Sagasta, el otro cólera.

A éste lo tenemos ya metidito en casa.

Y no hay español que se libre de sus garras por preservativos que traque y por precauciones que adopte.

Un solo medio hay para escapar al peligro de esa epidemia.

Hacerse fusionista.

Pero es ese un remedio peor mil veces que la muerte misma.

Así que en cuanto leí la primera noticia de que Sagasta se iba á meter en un rincón de su casa y que iba á dedicar el resto de su vida jugando con sus nietos, haciéndoles barquitos y pajaritas de papel, enseñándoles á deletrear y dejándose manchar la cara de tinta y desarrengar el tupé por ellos, me olvidé de todas las de-

más cuestiones del mundo para fijar toda mi atención en ésta: en la retirada del Sr. Sagasta.

Y lo mismo que yo pensarán seguramente el noventa y nueve y medio y cuatro décimas y tres cuartillos por ciento de españoles.

Es muy natural. En un país infestado, la obsesión de sus habitantes es el deseo de que desaparezca la peste.

En El Cairo no ansiarán á estas horas otra cosa más que el cólera los deje en paz y se vaya con la música á otra parte.

Pues compárese lo que puede hacer un cólera, las víctimas que puede causar con lo que ha dado de sí el Sr. Sagasta, y se comprenderá que aquí deseemos vernos libres de éste con más vehemencia y ahineo que desean verse libres los de El Cairo del huésped que está diezmando sus familias.

El cólera ataca y corrumpo simplemente los cuerpos: la política liberal española, tan perfectamente encarnada por D. Práxedes, arruina los cuerpos y pervierte los espíritus; el cólera se lleva á los habitantes de un país, pero respeta el territorio. Sagasta ha limpiado á España de habitantes y de territorios; el cólera no se atreve con los barcos, con los cañones, con las fortalezas; la política sagastina se ha comido el dinero destinado á fortalezas, á cañones, á escuadras; el cólera podría causar en una nación como la nuestra unos millares escasos de muertes y se daría con ello por satisfecha: el régimen de que es cabeza responsable Sagasta llevó á la tumba á cien mil hijos de madres españolas y dejó á otros tantos presos de la tisis ó de la anemia; el cólera es huésped de temporada; mientras los políticos á lo Sagasta son unos parásitos que hace ya muchos años nos están chupando la sangre y sólo á tiros podremos quitárnoslos de encima.

Se explica, pues, que á estas horas no se hable en España de otra cosa que de la retirada del Sr. Sagasta.

Pero ¡ay! yo no creo en ella.

No hemos hecho tales méritos los españoles que seámos mercedores de una ganga como esa.

CULTURA POPULAR

De un suceso verdaderamente simpático vamos á dar cuenta á nuestros lectores:

Hace tres ó cuatro días presentáronse en el cuartel que ocupa en esta capital el regimiento de Luchana, cuatro niños cuya edad sería de ocho á diez años.

—¿Está el señor oficial de guardia? preguntaron.

Presentados á dicho señor, gorra en mano, saludaron con toda la cortesía y el aplomo de hombres. Perplejo el distinguido oficial ante aquella extraña y diminuta visita, preguntó á los niños qui se les ofrecía.

Entonces uno de ellos, con modales y finura impropios de la edad, habló así:

—Señor oficial, somos niños de un colegio y acabamos de estudiar la Sintaxis; los profesores nos exigen cada día un ejercicio de redacción sobre un tema designado, y como que muchas veces los temas tienen para nosotros muchas dificultades, nos vemos obligados á hacer visitas ó excursiones á los centros ó lugares donde se nos puede informar; éste es el complemento de los procedimientos psico-físicos por los cuales se nos está educando. Si usted se dignase contestarnos algunas preguntas, se lo agradeceremos mucho, pues así haríamos bien el tema de hoy y ganaríamos muchos puntos buenos.

Sorprendido gratamente el digno oficial, que era el Sr. D. Antonio Márquez García, primer teniente de Luchana, se ofreció á la pequeña comitiva.

He aquí las preguntas que los pequeños escolares hicieron al señor Márquez.

—Dicen en las lecciones de Historia que el uniforme militar es honrosísimo. ¿Por qué?

—¿Cuál es la principal misión del soldado?

—¿Debemos amar y respetar al Ejército y á cada uno de sus individuos?

—¿Qué es abnegación y qué es valentía?

—Enumerar algunos hechos militares, edad moderna, que comprueben la abnegación y valentía del soldado español.

El señor oficial contestó con especial satisfacción, y en términos concretos y breves, las preguntas formuladas, y los niños se retiraron del cuartel dando las gracias y pidiendo mil perdones por la molestia que con su visita habían causado.

Comprendiendo el Sr. Márquez el alcance educativo de la anterior información y sistema, no se contentó con satisfacer oralmente las preguntas de los niños; al día siguiente, anteayer, presentó en el Colegio de D. Pedro Gual un asistente con un pliego cerrado dirigido á los niños del tema en cuestión. Era una hermosa disertación que el ilustrado militar había hecho y dedicado á los niños, con el noble fin de desarrollar en ellos el amor patrio. Los grandiosos hechos militares de nuestra edad moderna, al ser leídos por el director del Colegio, fueron aplaudidos por los niños con el más sincero entusiasmo.

El Sr. Márquez García, primer teniente de Luchana, demuestra su interés por la cultura popular, á la vez que corrobora una vez más lo bien que hermanan la pluma y la espada. En la pared de la plataforma de la clase se hallaba el busto de Cervantes, el soldado que fué herido en Lepanto y escribió la inmortal novela del Ingenioso Hidalgo.

Este acaecimiento escolar, que dice mucho del adelanto pedagógico en Tarragona, nos informa de que la visita que practicaron otros niños, hace diez ó doce días, á las oficinas de Correos, donde se informaron de este organismo administrativo, procedió también del referido colegio, así como las secciones que se han visto, con aplauso general, haciendo operaciones geométricas en algunos sitios públicos.

Un grupo de niños media ayer, mediante visuales sobre dos jalones, la longitud de la rambla de San Juan; un amigo nuestro, movido por la curiosidad, obtuvo de ellos los siguientes informes:

Temas practicados por la sección de niños á que nos referimos:

—Diferencia de latitud entre las ramblas de San Juan y San Carlos: este problema ha sido resuelto por el niño Antonio Grad.

—Visita al Museo arqueológico, dibujando las tres cosas que más llamasen la atención: alumno José Carrasco.

—Medida de la altura de la fachada de la Catedral, mediante una visual hipotenusa: alumno Sr. Serrano, segundo año del bachillerato.

—Tema: ¿Qué es el periódico? ¿Por qué es elemento de cultura? Srto. Escobar.

—Anchura ó latitud del río Francolí, mediante una visual secante, suponiendo paralelos los márgenes del río: niño Enrique Perera.

—Hallar la superficie del octógono base del monumento de Roger: alumno Sr. Guardó.

—Plano del paseo de la Catedral, llamado de las Cocas: alumno señor Rodón.

—Hallar la superficie, en metros cuadrados, de los edificios que ocupan el Instituto y la Normal de maestros: Srto. Esqué.

—Altura de un poste telegráfico, mediante proporción entre la sombra

que proyecta y otra sombra conocida: Srto. Rior.

He aquí el complemento de los procedimientos psico-físicos, de cuya implantación en Tarragona nos alegramos sinceramente, y con nosotros, todos los amantes de la cultura popular.

NOTICIAS

LOCALES Y REGIONALES

Es muy chusco lo que va ocurriendo a Tarragona con los beneficios que el caciquismo ha recabado del Estado para nuestra ciudad.

Pidióse la traída del Parque móvil a esta capital ofreciendo el Ayuntamiento local a propósito para instalarlo. Cerróse el convenio, habilitóse el edificio oportuno, gastóse el dinero necesario, y vino el Parque sólo del material, pero no el personal y el ganado que se creían anexos a él. Tarragona paga, por consiguiente, 4.000 pesetas anuales por un servicio que compete al Estado, pero sin obtener la compensación más pequeña, el ingreso más insignificante. Es como coger 800 duros cada año y tirarlos al río.

Recientemente, con muy loable intención, elevóse una instancia al ministro de la Guerra pidiendo que se nos librase del pago del alquiler del local ocupado por el Parque o que se destinase aquí el personal que se suponía había de venir con él. Ya hacíamos constar entonces que no creíamos que aquella instancia diese ningún resultado, y, en efecto, el telégrafo nos anunció anteayer que había sido desestimada sin más satisfacciones.

Y mientras seguimos recibiendo impavidos bofetones tan dolorosos como esos y tirando por la ventana los intereses desmedrados de la ciudad, vamos escribiendo sobre esos mismos intereses locales y tratando de convertir la parte alta de la ciudad en un parque delicioso y en un París en miniatura.

Alimentarse de sueños y dejar abandonado por completo lo real y hacadero es una cualidad muy poética, pero la menos indicada para que los pueblos se desarrollen y progresen.

Lo Somatení, de la vecina ciudad de Reus, llama la atención de nuestro dignísimo gobernador civil D. Bernardo Amer, acerca de la incapacidad en que para ejercer el cargo de concejales se hallan los individuos del Ayuntamiento don Emilio Briñó y D. Eduardo Navás, comprendidos en el art. 43, capítulo II, título II de la vigente ley Municipal.

Lo concreto de la denuncia del nombrado colega bien merece que nuestra celosa primera autoridad civil averigüe si es o no fundada, pues si siempre es motivo de escándalo la infracción de las disposiciones vigentes por parte de los que vienen más obligados que nadie a observarlas escrupulosamente, ese escándalo sube de punto cuando se da en poblaciones de la índole de la ciudad vecina, que en breve aparecerá como un cantón independiente y juguete de algunos republicanos que ejercen allí el más escandaloso caciquismo.

La rectitud del Sr. Amer, que le ha granjeado el respeto y estimación hasta de los que no profesamos ni de mucho sus ideales políticos, hará seguramente que cese la anomalía denunciada por el colega citado o desvanecerá el error de éste si lo hay en sus apreciaciones.

Accediendo a los deseos de algunos señores socios del «Círculo de Tarragona», en la próxima semana dará un concierto en los salones de dicha sociedad el aventajado profesor de piano D. José Sabater, primer premio del conservatorio de Madrid.

Oportunamente daremos a conocer el programa de las piezas que se preponen ejecutar.

El Ayuntamiento de Tortosa ha acordado por aclamación nombrar hijo adoptivo de aquella ciudad al eminentísimo astrónomo D. José Landerer. Se ha acordado asimismo proponer al Gobierno se le conceda la cruz de Alfonso XII.

Ha fallecido en Tortosa el Sr. D. Abdulio González de los Ríos, autor de la Guía de aquella ciudad y director que fué de varias publicaciones. R. I. P.

Debido a la mala costumbre que tienen algunos padres de dejar abandonados por las calles a niños de corta edad, ayer al mediodía estuvo próximo a ocurrir una sensible desgracia.

En la calle de Tras Sto. Domingo estaban jugando algunos niños cuando acertó a pasar un carro con marcha algo acelerada, alcanzando a uno de

aquéllos, el que, por fortuna, no recibió más que el susto consiguiente gracias a la serenidad del conductor que pudo parar el vehículo.

Leemos en un colega: «Un caso de antropofagia, digno de estudio, tuvo lugar el domingo último en la vecina playa de Ampolla.

Rifieron dos bañistas, y del primer mordisco arrancó uno al otro una oreja; del segundo le llevó media mano, produciéndole una herida grave, y con seguridad que hubiera concluido por comerse por entero a su víctima, si los concurrentes a un café cercano al lugar del suceso no se lo hubiesen arrancado de entre los dientes.

Del hecho entiendo el juzgado».

El lunes fué inaugurado solemnemente en Gerona el órgano de la Catedral, en que ha hecho reformas importantísimas la casa de Barcelona, Lopé Alberdi y Compañía.

El próximo domingo día 10 el pintoresco pueblo de esta provincia Arbós del Panadés celebrará su feria anual, la cual promete verse muy concurrida.

El Ayuntamiento de dicho pueblo ha acordado mandar a Barcelona los gigantes siempre que se le sufraguen los gastos que ha de ocasionar el envío y la estancia de tan elevados personajes en la ciudad condal.

Ha sido ascendido a general de división el de brigada D. Eduardo Soler Maquén, a cuyo último empleo fué promovido en el año 1891 hallándose al frente del regimiento de la Albuera y de guarnición en esta plaza.

Unimos la nuestra a las muchas felicitaciones que se han dirigido a tan puntoneroso militar.

Tomamos de un colega barcelonés: La Gaceta llegada ayer publica la Real orden trasladando, en virtud de concurso, a la plaza de profesor especial de Gimnásticas del Instituto de Barcelona, con el sueldo de 2.000 pesetas, a D. José Esteban García Fragua, profesor numerario que era de igual asignatura en el de Zaragoza.

Si no estamos equivocados—y creemos no estarlo—, este profesor es el mismo que, no hace mucho tiempo, llevó a los tribunales al Dr. Rodríguez Méndez, rector de nuestra Universidad, en su calidad de presidente de la Federación Gimnástica Española, a causa de los rozamientos que surgieron durante la Asamblea celebrada en Zaragoza por esta Federación.

Lamentáramos sinceramente que el traslado a Barcelona del Sr. Fragua diera motivo a choques que pusieran en evidencia a nuestro primer Centro docente.

El general gobernador ha designado al comandante D. Leocadio Villaciervil como juez instructor de la causa que se instruye por los sucesos ocurridos en la Rambla de San Juan entre un militar y un paisano.

Por los guarda términos números 7 y 9 fué detenido un joven que en unión de otros tres que lograron escapar, habían hurtado fruta de una de las fincas próximas al río Francolí.

El veterinario señor Montardit mandó fuese arrojado al carro de la basura un cesto de melocotones, en la plaza de la Pescadería, y dos kilogramos de carne de la que se expendía en una de las tiendas de la calle del Cos del Bou, por hallarse en malas condiciones.

Hoy debe celebrar el Ayuntamiento sesión de segunda convocatoria.

Ayer conferenció con el señor gobernador civil el diputado a Cortes don Javier Rabassa.

A los gritos que salían pidiendo auxilio de la casa número 25 de la calle del Gasómetro, a las nueve de anoche, acudió un guardia municipal encontrando en la escalera a dos sujetos que se propinaban una de mojiicones y puñetazos, produciéndose mutuamente algunos rasguños y erosiones de escasa importancia.

Los enemistados vecinos han sido denunciados al Juzgado municipal.

Nos dicen algunos vecinos que tienen balcones en la fachada que da al paseo de San Antonio, que en la noche del miércoles el mismo sujeto de que hablabamos en uno de nuestros números anteriores repitió la operación de llevarse una de las piedras labradas destinadas al bordillo de la cuneta que se construye en dicho paseo.

A este paso en breve no va a quedar allí un solo sillar, lo que advertimos de nuevo al señor alcalde.

A otra de las reses sacrificadas ayer tuvo que inutilizarse las extremidades con motivo de estar atacada de «glosopea».

Ya es hora de que se fijen las autoridades en la repetición de este hecho, que resulta un abuso, pues todos los días van al matadero ganados enfermos, desechos tal vez de alguna otra población.

A las cinco y media de la mañana de ayer la caballería de un carro que transitaba por la calle de la Pescadería descargó tan terrible coz en el pecho de su conductor y le produjo tan fuerte contusión, que hubo de ser auxiliado por algunos transeúntes y acompañado a su domicilio.

Ha salido de Reus para Madrid el capitán del regimiento dragones de Montesa D. Hermeto Coll Vilaró, encargado de defender ante el Consejo Supremo de Guerra y Marina a un soldado del regimiento de Numancia, que fué condenado por robo y estafa.

El Rectorado ha accedido a que se provea en maestro la escuela de ambos sexos de Arboli, según había solicitado aquel Ayuntamiento.

Las escuelas vacantes en esta provincia y que pueden proveerse por el Real decreto de 31 de mayo último, son: Mora de Ebro, de párvulos, con 1.100 pesetas; Perelló, de niñas, 1.100; Poble de Montornés, Secuita, Pont de Armentera, Benisnet, Corbera, Pradip y San Jaime dels Domenys, de niños, con 825.

Observamos que la Gaceta, equivocándose (lo que en ella no es nuevo), rectifica la declaración de alguno de los billetes que el Banco de España ha acordado retirar, y las rectificaciones son que los de 25, 50, 100, 500 y 1.000 pesetas, en vez de ser del año 1895, corresponden a la emisión de 1875, y los de 50 y 250, en vez de ser de la emisión de 1898, corresponden a la de 1878.

Lo cual nos apresuramos a consignar para evitar perjuicios a los lectores que tengan billetes.

En vista de una consulta sobre si a consecuencia del ingreso en caja de algunos individuos por haber sido aprehendidos, presentados y acogidos a indulto, los cuales en su reemplazo fueron clasificados prófugos, deben ser considerados como excedentes de cupo los que por ellos vinieron a filas, siendo los últimos números que en el respectivo año cubrieron el contingente asignado a sus pueblos, se ha resuelto en que este último caso sean declarados excedentes de cupo.

Extracto del Boletín oficial

La Subsecretaría del Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes anuncia hallarse vacantes en las escuelas de veterinaria de Madrid y de Córdoba dos plazas de auxiliares y otra de auxiliar profesor de fragua en la últimamente mencionada.

Por el Gobierno civil de la provincia se anuncia haber renunciado D. Antonio Borja a la prosecución de un expediente de registro de la mina «Ovés», sita en el término de Marsá.

La escuela especial de veterinaria de Zaragoza publica la convocatoria para los exámenes de enseñanza no oficial y de ingreso.

Extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de la villa de García, durante los meses de abril, mayo y junio del corriente año.

La Alcaldía de Puigtiñós avisa estar expuestos al público los repartos de consumos y líquidos para el corriente año.

La de Tivisa estallo el proyecto de presupuesto adicional de 1902 para refundirlo al ordinario y las cuentas generales del anterior presupuesto.

La de Ametlla haberse expuesto el proyecto de presupuesto adicional al ordinario de este año.

La de Santa Bárbara anuncia la vacante del cargo de Veterinario municipal, Inspector de carnes.

La de Poble de Montornés hallarse de manifiesto el apéndice al amillaramiento de la riqueza rústica, urbana y pecuaria para 1903.

El juez de instrucción de Lérida cita a cuantas personas pudieran facilitar algún dato para la identificación de un cadáver hallado en un terreno yermo lindante con la carretera de aquella ciudad a Huesca, kilómetro 9.

Requisitoria del de Vendrell para el rescate de los objetos que se detallan,

robados a D.ª Josefa Nin y Porta, el 25 de julio.

Nacionales y Extranjeras

La prensa holandesa publica las declaraciones hechas por el jefe boer Lucas Meyer.

«Firmamos la paz—dijo—obligados por dura necesidad.

Mi venida a Europa carece de carácter político. Responde a asuntos particulares.

El viaje de Botha, De Wet y Delarey tiene por objeto únicamente hacer cuestiones a favor de los numerosos huérfanos y viudas que a causa de la guerra han quedado en la indigencia.

Por razones de prudencia guardaremos absoluto silencio sobre las cuestiones políticas pendientes.»

El día 5 por la noche se sintió en Génova y en Pisa un temblor de tierra que duró tres segundos, notándose durante el fenómeno un ligero ruido subterráneo.

Ha abarcado una zona más extensa de lo que se creyó en principio.

Las ciudades de Carrara y Massa sintieron también el fenómeno sísmico, que se produjo allí con grande intensidad.

No hay desgracias que lamentar.

El juez de Ciudad Rodrigo ha acordado el lanzamiento de todos los vecinos de Campocerrado en virtud de sentencia recaída en juicio de desahucio promovido a instancia del dueño de todo el pueblo.

Como la sentencia comprende a todo el pueblo, incluso al alcalde y los concejales, el gobernador de Salamanca ha ordenado al alcalde de un pueblo vecino que marche a Campocerrado a hacerse cargo de la documentación.

Para el certamen de tarjetas postales que se ha organizado en Cádiz a beneficio de la Asociación de la caridad ha enviado el rey de Portugal cuatro con acuarelas pintadas por él y que llevan su firma. Representan un encierro de toros en Sevilla, una vista del Guadalquivir, una cabeza de mujer, paisajes, marina con lanchas, y azotea con macetas.

Espéranse tarjetas de los emperadores de Alemania y Turquía.

El rey Eduardo se propone convertir el palacio de Osborne en hospital de oficiales convalecientes.

La conferencia de los generales boers con Krüger se verificará el 31 de Agosto.

Se asegura que en la residencia del rey Francisco José de Austria se está tratando hace días el problema de una futura guerra entre dicha nación y Rusia.

Se ha producido un nuevo terremoto no sólo en Leiria, sino en todo el centro de Portugal y poblaciones de la costa marítima.

No se sabe que el fenómeno haya ocasionado desgracias ni daños materiales de consideración.

El Correo de los Estados Unidos inserta curiosos detalles acerca del espantoso ciclón que se desencadenó sobre Baltimore.

No duró mas que quince minutos; pero los estragos fueron considerables.

Un centenar de tejados cayeron arrancados por la violencia del viento, y las calles de la ciudad quedaron cubiertas de escombros.

Once personas perecieron y resultaron además muchos heridos.

Naufugaron varias embarcaciones ahogándose nueve de sus tripulantes.

La iglesia católica se derrumbó en gran parte.

Un gasómetro hizo explosión, pero por fortuna no ocasionó desgracias personales.

Las pérdidas materiales son enormes.

Los diputados Berger y Cochin y los académicos Brunetiere, Rousse, Caillet, Leroy Beaulieu y Picot han dirigido a los partidarios de la libertad de enseñanza un llamamiento para que empleen todos los medios que la ley autorice con el fin de impedir que la instrucción venga a ser monopolio de un solopartido.

Un despacho de la Habana dice que, contra lo afirmado por otro del mismo origen, la Cámara cubana no ha votado todavía el proyecto de empréstito.

Este se está discutiendo en el Senado y han sido aprobados ya nueve artículos de los trece de que consta el proyecto.

Entre los aprobados hay uno relativo al aumento de los derechos de impor-

tación con destino a procurar fondos para atender al pago de los intereses y a las amortizaciones de las obligaciones que se emitan.

La Comisión de la Cámara encargada de informar sobre el referido proyecto, no ha emitido aún dictamen.

El Gobierno inglés ha recibido peticiones solicitando que se celebre con Francia un tratado de arbitraje análogo al firmado en 1897 con los Estados Unidos.

La cantidad recaudada para las obras de la catedral del Pilar de Zaragoza asciende a 560.000 pesetas.

El proyecto de obras costará más, pues se quieren terminar las tres grandes torres del templo y poner a ésta toda la fechada de mármol blanco.

El sportman Henry Deutsch, que fundó el premio de 100.000 francos para quien hallase la dirección de los globos, ganado por Santos Dumont, ha sido víctima de un accidente.

Paseando en automóvil, al llegar cerca de Menton (departamento de Seine et Oise), el carruaje tropezó y volcó, cayendo a un foso de cuatro metros de profundidad.

Deutsch sufrió varias graves heridas.

El periódico La Italia anuncia que monseñor Guidi, auditor de la nunciatura del Brasil, ha sido nombrado delegado apostólico, con la misión de Filipinas, sobre las bases acordadas por el Gobierno de los Estados Unidos y la Santa Sede.

SECCIÓN OFICIAL

Movimiento de población del día de ayer

Nacimientos.—Pilar Bella Munt. Fallecidos.—Salvador Sanjuan Piferré, Plaza de la fuente, 20 (5 años).—Manuel Martí Prieto Compté, 10 (18 meses).—Rosa Fornos Vidal, Hospital civil, (80 años). Matrimonios.—Ninguno.

Servicio de la plaza para hoy

Parada, Almansa. Jefe de día señor comandante D. Jesús Canovas. Hospital y provisiones 1.º capitán de Almansa. Oficiales de vigilancia a las órdenes del jefe de día; primera zona Luchana, segunda Almansa: Paseo de enfermos Almansa. El capitán sargento mayor, Isidoro Domínguez.

COMERCIALES

Movimiento del puerto

Llegadas del día de ayer De Albufeira y Gibraltar, vapor Germania, de 243 ts., c. P. Marchini, con algarrobas, consignado a B. Antonio Marín. De Hamburgo y Barcelona, vapor Balboa, de 854 ts., c. H. S. Ratllé, con efectos, consignado a los Sres. Mac-Andrews y C.ª De Génova y Barcelona, vapor Sagunto, de 345 toneladas, c. R. Bas, con tránsito, consignado a D. Antonio Mas. De Barcelona, vapor Carmen, de 632 toneladas, c. E. Manso, con tránsito, consignado a los Sres. Hijos de Benigno López. Despachadas Para Bristol y escalas, vapor Ruf-Pérez, con efectos. Para Londres y escalas, vapor Balboa, con carga general. Para Huelva y escalas, vapor Sagunto, con idem. Para Bilbao y escalas, vapor Carmen, con idem.

COMERCIO EXTERIOR DE ESPAÑA

En junio

La importación de junio último ha sido de 59.652.844 pesetas, con baja de 7.118.000 respecto de igual mes del año anterior. La baja recae en los artículos fabricados (6.700.000 pesetas) y en las substancias alimenticias (3.500.000 pesetas), mientras ofrece aumento de 3.900.000 la entrada de primeras materias, y especialmente del algodón.

La exportación en junio próximo pasado ha sido de 55.349.621 pesetas, con aumento de 6.607.000 sobre igual mes del año 1901. También obedece el aumento a la salida de primeras materias y de substancias alimenticias, mientras que ofrece baja de 800.000 pesetas la de artículos fabricados. El artículo cuya exportación aumentó más fué el aceite, mientras que el vino sigue en decadencia.

La balanza mercantil de junio ofrece un saldo contrario de 4.300.000 pesetas, cuando en el propio mes del año anterior el saldo fué de 18.000.000 de pesetas, lo cual significa una mejora.

En el semestre

La importación durante los seis meses primeros del año corriente as-

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Nuevo Establecimiento Balneario

de Valfogona de Riucorp (Prov.^a Tarragona)

Temporada oficial desde 1.º junio hasta 30 septiembre

Según dictamen facultativo, las aguas de este establecimiento han sido clasificadas de *Clorurado sulfatado-sódico-cálcico-magnésico* variedad *bromuro yodurados*, y del análisis recientemente practicado por el **Doctor don José Casares**, decano de la Facultad de Farmacia de Barcelona, se desprende:

Manantial grande:		Manantial pequeño	
Temperatura...	14°	14°	
Densidad...	1.00665	1.00903	
Residuo fijo á 160°	7.6740 grs. litro	11.907 grs. litro	
Gases en 1 litro de agua			
Acido carbónico...	25.34 c. c.	13.48 c. c.	
Nitrógeno...	10.60 c. c.	12.94 c. c.	
Acido sulfúrico...	indicios	indicios	
Peso de los cuerpos disueltos en 1 litro de agua			
Sulfato sódico...	0.35340 grs.	1.76126 grs.	
Sulfato cálcico...	0.17755 »	1.71714 »	
Sulfato magnésico...	3.98688 grs.	0.94580 grs.	
Cloruro sódico...	0.63133 »	7.01071 »	
Bromuro sódico...	0.00014 »	0.00066 »	
Yoduro sódico...	0.00013 »	0.00013 »	
Bicarbonato cálcico...	0.18733 »	0.28714 »	
Bicarbonato estróncico...	0.02830 »	0.01506 »	
Bicarbonato ferrosó...	0.00078 »	0.00147 »	
Silicato sódico...	0.05784 »	0.05571 »	
Silice libre...	0.01528 »	0.02543 »	
Fosfato aluminico...	0.00250 »	0.00181 »	
Potasio...	pequeña cantidad	pequeña cantidad	
Litio...	»	»	
Sulfuros alcalinos...	»	»	

La experiencia, de común acuerdo con los conocimientos científicos, demuestra los maravillosos resultados que se pueden obtener con el uso oportuno de estas aguas en las afecciones escrofulosas, sifilíticas, terciarias y reumáticas, tanto de la piel como las viscerales dependientes de aquellos estados morbosos.

Este Balneario consta de cinco cuerpos de edificio, dos salas de baños con bañeras de granito y porcelana, sala de pulverización, sala de duchas, salón de recreo, de billar, restaurant y comedor de segunda, 99 habitaciones desde una cama á tres en cada habitación con balcón ó ventana, jardines, iglesia y tres chalets.—El viaje puede efectuarse por Montblanch y por Tárrega (Lérida).—Los señores bañistas encontrarán coches en las mencionadas estaciones para ir al balneario, á la llegada de los trenes.

Nota.—La correspondencia, sea cual fuere, debe dirigirse por Montblanch.

DROGUERÍA Y COMESTIBLES

DE EUGENIO VIRGILI

Tarragona, 9, Bajada Pescadería, 9, Tarragona

Esta casa tiene el gusto de ofrecer á su numerosa clientela y al público en general, gran surtido en el ramo de drogas, productos químicos, perfumería y objetos fotográficos.

Especialidad en comestibles finos del país y extranjeros.

CAFÉS TOSTADOS AL DIA

legítimos de Moka, Puerto Rico y caracolillo

Depósito de carburo de calcio de superior calidad

Azufre florestella y sulfato de cobre inglés, garantidos
Todo á precios sumamente reducidos

¡Ojo, conservadores... no políticos!

¿Queréis conservar vuestro calzado de color y charol?
Usad la sin rival **Crema Tarraconense Cardona.**
¿Queréis conservar su brillantez siempre permanente?
Acudid á la sin rival **Crema Tarraconense Cardona.**
¿Queréis conservar el calzado nuevo y elegante?
Comprad la sin rival **Crema Tarraconense Cardona.**
Es por demás clase garantida por no cortar la piel del calzado.
Pídase en todas las principales droguerías y tiendas de calzado.

La reina del tocador

Rhum Quina Chambeau CARDONA
Para lavar y suavizar el cabello.—Aroma fino y duradero.—A 4 pesetas litro.
Agua florida Cardona, para hermoear y refrescar el cutis.
Centro de especialidades fotográficas, últimas novedades de aparatos y demás accesorios.
Se dan instrucciones y laboratorio á disposición de los clientes.
Depósito para la provincia de las inmejorables placas extra-rápidas Westerp Wehner.

¡GRAN NOVEDAD!

Completo surtido de papel *Glacier* imitación á cristales de colores.
Tarragona.—Apodaca, 27, y Plaza Olózaga, 9.—Tarragona

EDUARDO GAVARRO.—Santa Ana, 17, Reus

FUMADORES
Las personas de gusto prefieren á todos los demás el papel de hilo pino, marca **EL INEGRITO**, fabricado con pasta superior y sin mezcla de color azul para blanquearlo. Deja al tabaco todo su aroma y no daña el pecho ni irrita la garganta. **PEDIDO EN TODOS LOS ESTANCOS**
Depósito único en España.

ANÍS San Gerónimo

Especialidad de la casa

DESTILERIA San Gerónimo

de Francisco Forrellat * Castellvell y Vilan (Prov. de Barcelona)

El ANÍS SAN GERÓNIMO está elaborado con alcoholes vínicos esmeradamente refinados y combinado con hierbas aromático-medicinales de la histórica montaña de Montserrat, constituyendo un licor que á la par de poseer un sabor exquisito, es altamente higiénico, tónico y digestivo. Los estómagos más delicados lo reciben sin daño alguno.

Gran diploma y Medalla de oro por la Academia parisién

Representante en España: D. Valentín Vallhonrat

TARRAGONA

Lecithina de huevo Agua de azahar triple Levadura de cerveza

Farmacia del Centro, de **MANUEL FONT**
Rambla S. Juan, 57.—Teléfono 48

Droguería y Ultramarinos

DE **JAIME SANS**

Tarragona * Plaza de la Fuente, 32, y Bajada de Misericordia, 2 * Tarragona

Completo surtido de productos químico-farmacéuticos, para abonos, industria y fotografía, azufres y sulfatos á precios económicos.
Perfumería de las más acreditadas fábricas, tanto nacionales como extranjeras.
Comestibles de todas clases, pastas para sopa, exquisito y variado surtido en galletas y embutidos de inmejorable calidad.
Conservas de todas clases, tanto de pescados como de hortalizas.
Vinos, champagne y licores de todas clase y marcas.
Especialidad en el tostado de cafés, almendras y avellanas.

Esmero y prontitud en los pedidos.—Precios limitados

TIENDA DE PAPELES PINTADOS

FRANCISCO DE A. CARBONELL

REUS.—Cementerio Viejo, núm 8.—REUS

Surtido de papeles pintados de todas clases, precios y condiciones.
Cristales, transparentes, marcos dorados.
Se encarga del empapelamiento de habitaciones en todas las localidades de esta comarca.—Confección de cielo-rasos.
Gran novedad en papeles procedentes de las fábricas más acreditadas, nacionales y extranjeras.

Reus.—Cementerio Viejo, 8.—Reus

GRAN ESTABLECIMIENTO

de sastrería, camisería y corbatería

de **VICENTE BRELL**

Conde de Rius, 23 y Rambla San Juan, 57, Tarragona

Géneros alta novedad para trajes de caballero y vestidos y abrigos para señora.

Surtido completo de ropa interior de todas clases y precios.
Corbatas según los últimos modelos.

ELEGANCIA Y ECONOMÍA

LA CRUZ

DIARIO CATÓLICO

DEFENSOR DE LOS INTERESES DE TARRAGONA Y SU COMARCA

INDEPENDIENTE DE TODO PARTIDO POLÍTICO

RELIGIÓN, CIENCIA, LITERATURA

Información telegráfica propia, con alcance hasta las últimas horas de la noche

Corresponsales en las principales poblaciones de Cataluña

Suscripción: Tarragona, trimestre... 4 pesetas
Resto de España, id... 4.50 "